
VILLE D'ANDEf~dNE 

EXTRAIT  DU  REGISTRE AUX  DELIBERATIONS  DU  CONSEIL  
COMMUNAL  

SEANCE DU : 22 mars 2021  

Présent(e)s  :  

M. Claude EERDEKENS,  Bourgmestre 
MM.  Vincent  SAMPAOLI,  Benjamin  COSTANTINI,  Guy  HAVELANGE, Françoise  
LEONARD et Elisabeth  MALISOUX, Echevins ; 

MM. Sandrine CRUSPIN,  Christian  BADOT, Marie-Christine MAUGUIT,  Etienne  
SERMON,  Rose  SIMON-CASTELLAN,  Philippe  MATTART,  Philippe  RASQUIN  
Christian  MATTART,  Françoise TARPATAKI,  Florence  HALLEUX,  Martine  
DIEU  DON NE-OLIVIER,  Cassandra  LUONGO, Jawad TAFRATA, Kévin  
GOOSSENS, Caroline  LOMBA,  Christine  BODART,  Marie-Luce  SERESSIA, 
Natacha  FRANCOIS,  Gwendoline WILLIQUET,  Damien  LOUIS, Hugues 
DOUMONT,  Nathalie  ELSEN  et Eddy  SARTORI, Conseillers communaux ;  

M.  Ronald  GOSSIAUX, Directeur général 

Présidence pour ce  point  :  M. Philippe  RASQUIN 

OBJET  : Interpellation citoyenne  de Madame  Laëtitia  DI  SCIASCIO : « Proposition d'un  cycle  
d'échanges sur  le  thème  du  changement climatique,  de la  résilience  et  d'autres sujets 
connexes»  

Madame  Laëtitia  DI  SCIASCIO, citoyenne anciennaise, interpelle  le  Collège comme suit :  

"Monsieur le  Bourgmestre,  
Mesdames et Messieurs  les membres  du  Collège communal,  
Mesdames et Messieurs  les Conseillers communaux,  

Les  différents niveaux  de  pouvoir, communal, régional, fédéral  et  européen,  se  sont 
globalement engagés ces dernières années à poursuivre l'objectif  de  neutralité carbone d'ici  2050,  
avec une échéance intermédiaire  de  réduction  des  émissions  de CO2  de 55% en 2030 par rapport  à  
1990. Les  objectifs sont clairs,  des  mesures sont prises,  et  pourtant, l'action est encore trop lente  et  
trop peu efficace pour les atteindre. Peut-on seulement résoudre un problème  en  utilisant  le  même 
référentiel qui  a  engendré ce problème ? 

Énergie, climat, biodiversité, ressources, pollution, inégalités, maladies, tensions 

géopolitiques, récession économique... Autant  de  facettes,  et  bien d'autres encore,  de  notre  monde  
qui sont interconnectées  en  un système complexe qui regorge  de  défis à relever, où il est difficile 
d'identifier  de  façon suffisante les effets  et  implications  des  multiples choix  et  événements, ainsi que  

la  trajectoire vers laquelle ils nous mènent.  Le "monde  d'après" est déjà là,  et  pour l'aborder 

efficacement, il est  important de  s'équiper d'un référentiel approprié  et  d'outils adéquats.  Et  surtout,  
de le  comprendre profondément, d'oser  le  regarder tel qu'il est  et  d'engager  des  conversations 

courageuses.  

La  crise sanitaire que nous traversons nous impose un choix décisif pour notre avenir  en  tant 
qu'humains : persister dans l'illusion  de  pouvoir faire revenir ce qui n'est  plus,  ou accepter  de  voir 

l'évolution inéluctable  de  notre société  et  avancer dans  le  sens  du courant?  

Vers quoi souhaitons-nous diriger notre énergie  et nos  investissements ? Quel  type de  
rentabilité  en  attendons-nous ? Seulement financière ? 

J'ai pu mesurer  à quel point la recherche et  l'assimilation d'information  sur ces  sujets, pour 

atteindre un  niveau de  connaissance encore perfectible, est chronophage ; c'est pourquoi  je  souhaite 
vous proposer, élus d'Andenne,  de  vous accompagner  dans  l'amélioration  de  votre compréhension  

globale des  enjeux  et  mécanismes  à  oeuvrer  à travers  une sélection  de ressources  variées qui 

abordent  ces  sujets  sous  différents angles complémentaires (documents  audios  et  vidéos, articles, 
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livres, animations)  et des  moments d'échanges pour avancer  ensemble  dans  la  réflexion,  le  tout 

organisé  en tenant  compte  de  vos préférences  et du  rythme souhaité  par  chacun. 

Je serais extrêmement ravie  et  enthousiaste d'amorcer une telle collaboration pour s'aventurer  

en  pionniers sur  le  chemin d'une véritable résilience  et  ainsi montrer qu'il est possible d'écrire une 
autre histoire, celle d'une "transition" sincère  et  consciente. 

J'invite personnellement chacun d'entre vous dans  la  démarche ici proposée. 

L'enjeu dépasse  le  récit administratif  et  législatif. Il concerne chacun d'entre nous, au-delà  de  

notre statut social  et  professionnel, au-delà  de nos  convictions politiques. Vous n'êtes  pas  seuls  face  à  

la  responsabilité climatique ; il y  a des  citoyens volontaires pour vous soutenir  et  avancer avec vous 

dans  la  création  de  l'Andenne  de  demain, une Andenne solidaire prête à surmonter les épreuves  a  

venir pour fournir à ses habitants  le  meilleur avenir possible dans un  monde au  futur incertain. 

Je suis convaincue que nous pouvons  ensemble  prendre  le  temps d'inventer  et de  créer à 

notre échelle  la  société  post-carbone.  Et  vous ? » 

* 	* 	~  

En  réponse à cette interpellation citoyenne,  Monsieur Vincent  SAMPAOLI, Echevin, indique que  
le  Collège communal ainsi que  le  Conseil communal sont bien conscients  des  enjeux 
environnementaux auxquels ils sont confrontés.  

Monsieur Vincent  SAMPAOLI précise à cet égard que  le  Collège communal,  en 2019, a  décidé  
de  créer un  service  Transition,  en  synergie avec d'autres  services,  lesquels oeuvrent pour mener à 
bien différentes actions sur  le  territoire  de la  Ville d'Andenne. 

Il  fait  ensuite état  du Plan  Stratégique Transversal dans lequel aboutissent  des dossiers de  
façon concrète  en  termes  de  transition  (Be  Planet,  e-gouvernance, Walloreno,  Plan  Communal  de  
Mobilité, Wallonie cyclable,  Label  « Zéro déchet », ...), mais aussi  au  travers d'actions  en  faveur  de la  
biodiversité,  de  l'agriculture  et de la  chasse durable. 

Bien au-delà d'une  commune,  il  fait  remarquer qu'il s'agit d'un enjeu planétaire  et  que chacun 
d'entre nous peut agir à son niveau.  

A  ce sujet, il encourage donc les autres niveaux  de  pouvoir à prendre leurs responsabilités  et  à 
s'inscrire également dans cette voie.  

Monsieur Vincent  SAMPAOLI  invite par  ailleurs  Madame  Laëtitia  DI  SCIASCIO à  se  mettre  en 
rapport  avec  le service  Transition afin d'organiser une conférence-débat  et  propose à certains élus qui 
seraient intéressés,  de  s'y inscrire  et  d'y participer. 

Il souhaite que les concitoyens andennais puissent contribuer,  par  leur  attitude,  à une 
amélioration  du  cadre  de  vie  et  à une  plus  grande solidarité environnementale.  

En  conclusion, il tient à remercier  Madame  Laëtitia  DI  SCIASCIO pour son intervention  et  son 
investissement dans cette matière. 

Ainsi  fait en  séance à ANDENNE,  date  que d'autre  part.  
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